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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
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ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ
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ОТМЕНИТЬ ПЕНСИОННУЮ РЕФОРМУ 
И ПРОИНДЕКСИРОВАТЬ ПЕНСИИ!

СЕМЬЯМ С ДЕТЬМИ 
ЕЖЕМЕСЯЧНО 

ПО 10000 РУБЛЕЙ!

КОМАНДА КОМАНДА 
СПРАВЕДЛИВОСТИСПРАВЕДЛИВОСТИ

Подробнее о том, как сделать жизнь наших земляков комфортнее, – в этом выпуске

ВВЕСТИ НОВЫЕ 
ЛЬГОТЫ ДЛЯ 

УЧАСТНИКОВ СВО!
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

Почему берега Священного моря зарастают незаконными свалками 
и кто остановит этот экологический беспредел?

Прописная истина советской эпохи – «Чисто не там, где убирают, а там, где не му-
сорят» – безнадежно устарела. Жители XXI столетия производят ракеты, электро-
кары, микрочипы... Но более всего – мусор. И с этим ничего не поделаешь. Делать 
надо что-то с отходами, особенно когда речь заходит о живописных и неповто-
римых ландшафтах Байкала. Восточный берег Священного моря, к сожалению, 
с каждым годом всё больше напоминает грандиозную помойку. С этой проблемой 
постоянно бьются экологи, общественники. Не остается в стороне и Бурятское 
Региональное отделение Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 

Миллионы в никуда
Среди мест, которые утопают в мусоре, и один 

из популярных центров туризма – село Максимиха 
в Баргузинском районе. Там образовалась незакон-
ная свалка площадью две с половиной тысячи ква-
дратных метров. После обращения экоактивистов 
в природоохранную прокуратуру доселе равнодуш-
ные и вальяжные чиновники – местные и региональ-
ные – деловито засуетились.

Республиканское агентство лесного хозяй-
ства  со ста вило паспорт свалки и возбудило дело об 
административном правонарушении. Росприрод-
надзор запланировал взять пробы отходов, чтобы 
определить нанесенный окружающей среде ущерб. 
Администрация Баргузинского района объявила, что 
уже подала заявку в минприроды Бурятии на финан-
сирование работ по ликвидации свалки.

Вину за её возникновение слуги народа перело-
жили на предпринимателей сферы туризма, строите-
лей и местное население. Дескать, сваливают отходы 
в неположенном месте. А куда им деться-то, точнее – 
куда везти мусор?

Построенный рядом с Максимихой полигон для 
твердых коммунальных отходов (ТКО), который вме-
сте с очистными сооружениями обошелся бюджету 
почти в полмиллиарда рублей, законсервирован. 
Видимо, навсегда. Он находится в границах цен-
тральной экологической зоны (ЦЭЗ), где захороне-
ние мусора строго запрещено. Деньги на него были 
потрачены впустую, а сам полигон стал символом 
бесхозяйственности и отсутствия разумного плани-
рования. 

Катастрофическая ситуация сложилась в сосед-
нем посёлке Усть-Баргузин. По решению суда власти 
провели здесь рекультивацию крупной несанкци-
онированной свалки. Торги на право заключения 
госконтракта выиграл известный в Бурятии мусорный 
король, к которому сейчас есть вопросы у право-
охранительных органов. Дело в том, что рекульти-
вация свалки не улучшила, а, напротив, усугубила 
экологические проблемы посёлка Усть-Баргузин, рас-
положенного в ЦЭЗ Байкала. Если прежде население 
и организации свозили отходы в одно место, то теперь 
ими буквально усеяны окрестные леса и берега. 

Легче всего винить самих людей за прене-
брежение к чистоте окружающей среды. 
Но что им делать-то, если в посёлке нет 

ни одной площадки для сбора отходов? – задаются 
вопросом в совете представителей байкальских 
районов при главе Бурятии. 

Санитарные нормы не позволяют обору-
довать в посёлке контейнерные площадки. 
Поэтому люди просто выставляют на 
улицу мешки и пакеты с отходами. 
Если мусоровоз регоператора по 
ТКО вовремя не приезжает, собаки 
рвут упаковки, растаскивают со-
держимое, ветер разносит мусор 
по посёлку.

Раньше можно было позво-
нить в местную администрацию 
и заказать машину для вывоза 
мусора. Но после пер-
вого этапа работ по 
рекультивации 
Усть-Баргузин-
ской свалки 
доступ к ней для 
жителей закрыт. 
Регулярные рей-
сы в Улан-Удэ за 
250 километров 
не сможет опла-
чивать ни мест-
ный бюджет, 
ни тем более 
население.

Не «соловьиная песнь»
Есть мусорный полигон в местности Соловей близ 

райцентра Баргузин за пределами ЦЭЗ Байкала. Но, 
по оценкам общественников, оно находится в безо-
бразном состоянии. 

Свыше 60 тысяч квадратных метров 
завалено коммунальными и другими 
видами отходов, включая медицинские. 
Сюда же сливаются жидкие бытовые 
отходы (ЖБО) из выгребных ям жилых 
домов и организаций. 
Не только из райцентра, но и большинства других 

поселений. И всё это – на берегу реки Баргузин, 
несущей свои воды в Священное море.

Река здесь одна, и вывозить мусор на полигон 
Соловей преступно по отношению к Байкалу. Часть 
отходов неизбежно будет попадать в Баргузин 
и возвращаться обратно.

Посёлку Усть-Баргузин жизненно необходим 
объект временного размещения и сортировки 
ТКО. Но, разрабатывая территориальную схему 

обращения с отходами и начиная рекуль-
тивацию свалки, чиновники минпри-

роды Бурятии почему-то его не 
предусмотрели. Забыли? О людях, 

как водится, не подумали?

Дмитрий Ионин, кандидат 
в депутаты Народного 
Хурала Бурятии от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 

Регоператор 
регулярно получа-
ет многомилли-

онные субсидии из бюдже-
та Бурятии. То на расчёты с перевозчиками 
мусора в районах, то на оплату услуг полигонов. 
В декабре была выделена очередная субсидия. Как 
всех нас уверяли, она должна была компенсиро-
вать рост затрат регоператора и сдержать 
тарифы для населения на вывоз ТКО. Но вот 
пришли новые счета, и мы видим, что тарифы 
всё-таки выросли. А проблемы с вывозом мусора 
остались. 

Не лучше ли направить денежные средства из 
бюджета на организацию мест временного нако-
пления и сортировки ТКО, обустройство контей-
нерных площадок, как на протяжении нескольких 
лет делали наши соседи-иркутяне? 

Считаю, что нужно законодательно наделить 
местные администрации полномочиями по кон-
тролю за соблюдением графика вывоза отходов 
рег оператором. Возможно, сделать их одной 
из сторон договоров на оказание услуг по вывозу 
ТКО. Для этого необходимо внести изменения 
в федеральное законодательство в области 
обращения с отходами. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ поддержит и продвинет 
эту инициативу. 

дмитрий ионин

«МУСОРНЫЙ            ВЕТЕР» 
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БАЙКАЛА

Свалки 
от регоператора

Пожалуй, самая знаменитая 
в Бурятии свалка находится в по-
сёлке Селенгинск другого байкаль-
ского района – Кабанского. Измучен-
ные зловонным дымом от горящих 
отходов, жители были вынуждены 
обратиться на прямую линию с Пре-
зидентом России Владимиром Путиным. И глава 
государства заявил, что такие вопиющие случаи 
требуют оперативного реагирования.

В посёлке Выдрино, к примеру, отходы сваливали 
на берегу Байкала! Да и в самом посёлке не был 
организован своевременный сбор и вывоз мусора.

Козы, коровы копаются в контейнерах. 
Мы боимся падёжа скота. Собак бездом-
ных тоже много бегает, разносят мусор. 

За детей страшно, они ведь играют на этих 
грязных улицах. А запах... Это какой-то кошмар 
творится, – поделилась с журналистами одна из 
жительниц Выдрино. 

В Тункинском национальном парке –  
особо охраняемой природной 
территории – свалка, расположенная 
за пределами отведенного участка, 
в конце 2022 года горела и чадила 
целых пять дней! 

Оксана Бухольцева, кандидат в депутаты Народного 
Хурала Бурятии от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

После обращения жителей посёлка Селен-
гинск на прямую линию с Президентом 
России наблюдалась некоторая актив-

ность. Убрали несанкционированную свалку с доро-
ги в Клюквенной пади, недавно поменяли перевозчи-
ка ТКО в Кабанском районе. Но вывоз мусора 

по-прежнему осуществляется с нарушени-
ем графика, особенно в частном 

секторе. 
Учредитель и генеральный 

директор нового перевозчика 
ТКО – бывший работник регопера-
тора. Как выяснилось, эта коммер-
ческая фирма, заходя в район, не 
имела собственной спецтехники 

и вообще существовала всего 
несколько месяцев. В селе 

Сухая на берегу Байкала 
продолжает простаи-
вать мусороперегру-
зочная станция. 
А летом там  
наплыв 
туристов 
и коли-
чество 
отходов 
резко воз-
растает.

 Главы наших поселений вы-
нуждены самостоятельно со-
бирать платежи с населения, 
чтобы хоть как-то обеспе-
чить бесперебойный вывоз 
мусора. Многих жителей 
возмущает, что директор 
регоператора даже заявля-
ет в прессе, что дела идут 
всё лучше и лучше. 

Раньше, когда вывозом 
мусора занимался местный 
перевозчик, в поселениях 
было намного чище, свалка была под при-
смотром, график вывоза ТКО соблюдался. 
Поэтому возникает вопрос: ради чего была 
затеяна реформа обращения с отходами? 

Не пора ли сопоставить 
прежний и вновь полученный 
опыт, внести в неё серьезные 
коррективы, как предлагает 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ?

«Генеральная уборка» 
под угрозой

Проблема нехватки мусорных полигонов в Буря-
тии и их ускоренной заполняемости многократно 
озвучивалась общественниками, экспертами и прес-
сой. Не исключено, что переполнится и полигон 
в Гусиноозёрске, куда везут мусор со многих райо-
нов Бурятии. 

Но это не мешает представителям экологического 
блока правительства Бурятии раздавать пафосные 
обещания. На ноябрьской сессии Народного Хурала 
они уверенно анонсировали ликвидацию в ближайшие 
три года 50 свалок рядом с Байкалом по федерально-
му проекту «Генеральная уборка». Куда планируется 
вывозить и где утилизировать огромное количество 
мусора (на свалках в ЦЭЗ его общая масса составляет 
около 98 тысяч тонн, общая площадь – 109 гектаров), 
не уточнялось. Теперь ясно, что пока некуда, и реализа-
ция федерального проекта, столь важного для сохране-
ния Байкала, находится под угрозой. 

Отчасти решить проблему могла бы сортировка 
ТКО. Но в Бурятии она не развита, не говоря 

уже о переработке вторичного сырья. 
В Улан-Удэ работает лишь одна из двух 
мусоросортировочных станций, пере-
данная частной компании, да и та не на 

полную мощность. Вторая простаивает. 
А потребители – малый бизнес и насе-
ление – вынуждены платить за захоро-

нение несортированных отходов, объём 
которых, естественно, больше, чем мог бы 

быть после сортировки. 

Может, пора уже вне-
сти в счета и квитан-

ции на оплату услуг по 
вывозу ТКО отдель-

ными строками следу-
ющие пункты: «За 
некомпетентность 
чиновников», «За 

головотяпство рег
оператора»? Хоро-
шо бы с указанием 
конкретных фами-

лий... Так будет чест-
но и справедливо. 

Имеется 5 полигонов, 
из которых один уже объявил 
о прекращении приёма 
ТКО. Из необходимых 
девяти мусоросорти
ровочных станций есть только 
две, работает одна.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
будет добиваться ужесточения наказаний 
должностных лиц за экологические 
преступления и правонарушения, которые 
могут иметь долгосрочные негативные 
последствия для людей и природы!

Ядовитый компот
В Бурятии, 
по официальным данным, 

688 
из них 50 – в центральной 
экологической зоне 
Байкала

несанкционированных 
свалок,

Бурятии необходимо 

17 
мощностью 

     в 2,4  МЛН 

мусорных 
полигонов

тонн 
отходов

!

Сергей Пашинский

«МУСОРНЫЙ            ВЕТЕР» 

Оксана Бухольцева

Сергей Пашинский, кандидат в депутаты Народного Хурала 
Бурятии от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Полагаю, новому созыву Народного Хурала 
Бурятии надо браться за все эти вопросы 
комплексно, найдя причину того, что мусорная 

реформа, начавшаяся в стране, у нас в регионе не 
решает проблемы, а создает их. Ведь, по сути, населе-
нию предложили платить за уборку мусора, пообещав 
чистоту, а сейчас люди платят за рост числа мусор-
ных куч. Абсурд!  
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Сергей 
Пашинский:

Юность Сергея Пашинского, 
лидера бурятских социалистов, ко-
торый сегодня возглавляет предвы-
борный список справедливороссов 
на выборах в Народный Хурал Буря-
тии, не предвещала того, что он сна-
чала станет бизнесменом-аграрием, 
а потом пойдет в политику. 

Рос Пашинский на селе, в боль-
шом райцентре – Петропавловка. 
Мама – учительница биологии и хи-
мии. Отец, ветеран войны, вернув-
шись с фронта, всю жизнь работал 
простым водителем. В их семье 
было четверо детей, и каждому ро-
дители старались уделить максимум 
внимания, окружали заботой. Из 
подростковых увлечений будущего 
политика можно выделить крайне 
популярную в Бурятии вольную 
борьбу, которая настолько увлекла 
парня, что сразу после окончания 
школы в 1979 году он поступил 
в Бурятский государственный педа-
гогический институт им. Д. Банзаро-
ва (ныне БГУ) на спортфак.

В бизнес – 
с борцовского ковра 

Именно в вузе Сергей занялся 
борьбой профессионально – стал ма-
стером спорта СССР, был членом сбор-
ной республики. Впереди вырисовы-
вался «переход на тренерскую» или 
будущее спортивного функционера. 
Но всё сложилось иначе. Перестрой-
ка, развал СССР и дикий капитализм 
заставили искать способы выживания. 
И в 90-е годы Сергей Пашинский по-
пробовал свои силы в бизнесе.

– Какой это был бизнес?

– Ездили в Туркмению и Узбе-
кистан, покупали овощи и фрукты, 
а здесь продавали их через магазины. 
Было непросто, но дела всё-таки шли 
в гору, и в 1998 году я создал компа-
нию по оптовой торговле «Гарантия 
и К». Позже, в 2002-м, основал фирму 
«Гарантия-2», решив заняться сель-
ским хозяйством.

– Уход из оптовой торговли 
в реальное производство, да ещё 
и на селе… Не слишком ли рез-
кая смена деятельности? С чего начи-
нали свой путь в сельском хозяйстве? 

– Я сначала приобрел в Улан-Удэ 
недостроенное здание картофеле- 
овощехранилища, отремонтировал 
его, наивно думая, что сейчас буду 
просто складировать чужие урожаи, 
продавая услуги по хранению сель-
хозпродукции. Оказалось, хранить 
нечего – в республике ничего не 
производится, почти вся сельхозпро-
дукция завозная. Уже не помню 
когда, но мне пришла в голову 
мысль – самому выращивать. Начи-
нал в буквальном смысле с одной 
лопаты. Ничего с первого раза не 
получилось. 

– И какие результаты этого 
«всем назло»?..

– В Бурятии один миллион населе-
ния, 44 % – жители села. У нас всё есть, 
чтобы мы обеспечивали себя сами, 
как минимум борщевым набором,  
а не покупали китайские овощи неиз-
вестного качества.

Сейчас у нашего предприятия 
уже 8 тысяч гектаров земли, где 
растут картофель, морковь, свек-
ла и капуста. Недавно стали сеять 
зерновые, чтобы создать кормовую 

базу, – в перспективе хотим заняться 
животноводством. Урожаи разные, 
собираем до 15 тысяч тонн овощей, 
но рентабельность есть. В коллективе 
50 человек, работаем в Кабанском 
и Прибайкальском районах. Нача-
ли строить современное овощехрани-
лище на 20 тысяч тонн, первая оче-
редь – 8 тысяч тонн – будет запущена 
уже в декабре этого года. Два храни-
лища работают в Улан-Удэ и в Ильин-
ке. Картофель продаем и в регионах 
Дальнего Востока. 

– Считается, что картофелем Буря-
тия себя обеспечивает. А как обстоят 
дела с другими овощами? 

– Кроме летнего межсезо-
нья – да, с картофелем проблем нет, 
а вот в целом по овощам ситуация 

иная – всего про-
центов 40 выра-
щивается в респу-
блике. Простите за 
каламбур, но в этом 
направлении нам 
ещё есть куда расти. 

– Вы используете труд гастарбайтеров?

– К сожалению, рабочих рук у нас 
постоянно не хватает – это общерос-
сийская проблема. Приходится при-
влекать рабочих из Средней Азии.

– Что, по вашему мнению, 
является основой нашей экономики?

– Основа экономики – реальное 
производство и, конечно, люди, ра-
ботающие, например, на полях и на 
фермах. 

«Я партий  
и убеждений  
не меняю!»

Но спорт научил меня не отчаиваться, 
никогда не сдаваться – вот так, буквально на 
морально-волевых, как говорят спортсмены, 
я и развивал бизнес в сельском хозяйстве. 
Вопреки и назло всем обстоятельствам. 

Лидер Регионального отделения Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Республике Бурятия –  о себе, 
несправедливости сегодняшней жизни 
и возрождении экономики родной 
республики.
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ДМИТРИЙ ИОНИН:
ЛЮДИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Нам нужно развивать средние 
и крупные хозяйства, инвести-
ровать в настоящих хозяйствен-
ников и крепких руководителей. 
Средств же на сельское хозяйство 
выделяется мало. Чтобы развивать, 
нужно вкладывать. И это задача 
федерального бюджета, на местах 
денег нет.

– Что вы, социалисты, предлагае-
те для поддержки сельского  
хозяйства?

 
– У нас обширная програм-

ма поддержки села и аграриев. 
Например, необходимо ввести 
бюджетные кредиты под 5–7%. 
И крайне важно, чтобы все реги-
оны были равны, все имели оди-
наковый доступ к государствен-
ным субсидиям и кредитам. Но 
пока в аграрном секторе основная 
часть средств идет в южные реги-
оны. Там, конечно, сам климат по-
могает крестьянам и фермерам, но 
ведь нужно смотреть и на перспек-
тиву. Чем мы будем кормить людей 
в Дальневосточном федеральном 
округе? Ведь высокая стоимость 
продуктов питания – одна из 
причин, по которой регионы ДФО 
вымирают. 

«Я не менял 
ни партии, 
ни взглядов» 

– Вы являетесь депутатом 
Народного Хурала четырех созы-
вов с 2002 года. И практически всё 
это время входите во фракцию 
«Справедливая Россия». Редкое 
политическое постоянство в наше 
время.

– Допускаю, что люди могут 
менять свои взгляды, но я не 
такой человек, не карьерист. Ещё 
в 2006 году пришел в партию 
«Родина», которая после объеди-
нения с Партией жизни и Партией 
пенсионеров стала называть-
ся «Справедливой Россией» во 
главе с Сергеем Михайловичем 
Мироновым. В 2021 году процесс 
консолидации социалистиче-
ских сил продолжился, и теперь 
мы – это СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ. 
Сегодня главная проблема стра-
ны – бедность. Едва сводят кон-
цы с концами около 20 миллионов 
наших сограждан – это тяжелое 
наследие «лихих 90-х», бездумной 
приватизации, дикого капитализ-
ма. Преодолевать последствия 
той политики очень тяжело. Наша 
партия ежегодно предлагает свой 
альтернативный бюджет страны, 
разработанный с участием веду-
щих российских экономистов. Мы 
знаем, где можно взять средства, 
чтобы потом распределить их 
на социальные нужды.

Необходимо срочно вернуть 
прежний пенсионный возраст, 

а проблемы бюджетного 
дефицита решать совершенно 

иными мерами. Такую позицию 
высказал Председатель Партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ, руководитель 

партийной фракции 
в Госдуме Сергей 

Миронов. По данным 
Счётной палаты, 

Пенсионный 
фонд закончил 

2022 год 
с рекордным 
профицитом 

в 1,1 трил-
лиона рублей.

Это не означает, что 
Пенсионный фонд стал, 
наконец, доходной струк-

турой. Профицит сформировал-
ся на фоне резкого увеличения 
трансферта из федерального 
бюджета: в 2022 году он соста-
вил 6,17 триллиона рублей, на 
70% больше, чем планирова-
лось, – прокомментировал 
Сергей Миронов. – Собственных 
доходов Пенсионного фонда как 
не хватало, так и не хватает 
на выплату пенсий. Он остает-
ся «черной дырой», которая, 
вопреки обещаниям, только 
расширяется, поглощая всё 
больше средств из казны.

Кстати, численность экономически 
активного населения, проще говоря, 
рабочей силы, за годы после скан-
дальной пенсионной реформы сни-
зилась на 1,3 миллиона человек, до 
уровня 2005 года. 

Региональное отделение Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ в Республике Бурятия требует 
вернуть прежний пенсионный воз-
раст – для начала и как минимум 
в регионах ДФО.

«Верните прежний 
пенсионный возраст! 
Сначала хотя бы для ДФО!»

У нас в Бурятии 
мужчины, например, 

долго не живут. Лишь 
около 12% из них смогли 
пересечь рубеж выхода на 
пенсию* , – говорит канди-
дат в депутаты Народного 
Хурала Бурятии от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ Дми-
трий Ионин. – Следова-
тельно, почти 90% из 
них служат основой эко-
номии пенсионных денег. 
Это справедливо? Нет! 
Поэтому возвращение 
к прежнему пенсионному 
возрасту хотя бы для 
дальневосточных регио-
нов будет справедливым 
решением.

– Ваши конкуренты пытаются 
навязать бурятскому избирателю 
мнение, что местная СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ подошла 
к этим выборам в Народный Хурал 
Бурятии в кризисе. Вы согласны?

 
–   Не надо путать нормальный 

процесс обновления и кризис. Как 
бы кому не хотелось выдать жела-
емое за действительное. Первое. 
У нас идет процесс омоложения 
реготделения. Судите сами, часть 
первичек были созданы ещё на 
базе Партии пенсионеров, основ-
ной костяк которой составляли 
весьма пожилые люди. Пятнадцать 
лет спустя не все из них могут спра-
виться с огромной общественной 
и партийной нагрузкой. Это объек-
тивный фактор. Мы трепетно отно-
симся к ветеранам нашей партии, 
но структуру необходимо укреплять 
в том числе и за счёт более молодо-
го поколения.

Второе. Из партии действи-
тельно ушли по своим причинам 
несколько знаковых для Буря-
тии сильных политиков. Кто-то ухо-
дит, кто-то приходит. Это нормаль-
ный, живой процесс. К нам идет 
молодёжь – люди активные, 
амбициозные. Они видят себя 
депутатами рай- и горсоветов, 
депутатами Народного Хура-
ла. И главное – они знают, что 
делать, каким должен быть 
народный избранник! С ними 
интересно работать, хотя 
многие из них (учителя, 
врачи, рабочие) пока только 
учатся быть политиками. 

Омоложение – позитив-
ный процесс в целом для 
региона. Мы же хотим, что-
бы молодёжь не уезжала, 
а оставалась в республике? 
Так давайте дадим дорогу 
молодым!

– Как проходят предвыборные 
встречи, на что чаще всего жалуют-
ся люди?

 
– Почти всех волнует сбор мусора 

и проблема бездомных собак. Все 
хотят, чтобы в городах и поселениях 
было чисто, а безнадзорные живот-
ные не нападали на людей. Если 
брать более глобальные темы, то это 
качество медицинской помощи и об-
разования. Особенно в сёлах. И ещё 
безработица, хотя ситуация с ней 
парадоксальна. В республике строит-
ся много дорог, школ, больниц, домов 
культуры. Стоит вопрос нехватки 
рабочих рук, особенно квалифици-
рованных. А найти работника – край-
не сложно. Вопрос дефицита врачей 
и учителей уже набил оскомину. При 
этом сохраняется безработица. В чём 
причина? Почему все мужики уезжа-
ют на вахты? Здесь необходим си-
стемный подход и чёткое планиро-
вание – тогда мы сможем снизить 
безработицу в республике и насы-
тить предприятия и производства 
достойными кадрами. 

– Что бы вы хотели сказать избирателям в финале нашей беседы? 

– Приходите на выборы 10 сентября! Не дайте украсть
свой голос и своё будущее, которое действительно 
в руках каждого из нас! 

* Данные Бурятстата на начало 
2022 года.
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О НАШИХ БОЙЦАХ 
И СВОИХ ОШИБКАХ

В свободное время Бухольцева помогала родным 
военнослужащих оплачивать сотовую связь наших 
мобилизованных земляков, организовывала сбор 
средств на самые необходимые вещи солдатам, уча-
ствовала в передаче дорогого технического оснаще-
ния от жителей Северобайкальска, Тэгды, Нестерово, 
от детских садов и домов творчества. Также она 
навещала в госпиталях бойцов из Буря-
тии, выезжала в места их дислокации, 
принимала обращения.

ОКСАНА 
БУХОЛЬЦЕВА: 
«Нам нужна одна 
победа на всех! 
И речь не только 
о выборах…»

О ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ 
КАПИТАЛЕ И НОВЫХ 
БОЛЬНИЦАХ

Сегодня Оксана Бухольцева в третий раз 
баллотируется в республиканский парла-
мент по партийному списку. Что удалось ей 
сделать за минувшие пять лет в качестве 
депутата Народного Хурала и что ещё 
впереди?

Я от жизни округа и республики 
не отрывалась даже во время 
работы в Донецке, поэтому 
на новые и старые задачи делить 
не буду. Мне проще сказать, какими 
я сейчас их вижу.

Необходимо принять многие со-
циально справедливые законопроек-

ты: это, например, выплаты для всех 
детей войны; норму, которая закрепи-

ла бы обязанность бюджета компенси-
ровать стоимость найма до момента, пока 

сирота не получит положенное ему жильё; 
закон о праве первого найма для наших моло-
дых людей без опыта работы.

Также необходимо добиваться того, чтобы 
в республике в каждом муниципалитете были 
новые или отремонтированные стадион, 
спортзал и Дом культуры. В настоящее вре-
мя большими темпами идет строительство 
школ, детсадов, спортивных объектов. Буря-
тия в этом смысле пример для многих регио-
нов. И теперь пора задуматься, что с учётом 
этого строительства политика республики 
должна быть сосредоточена на сохранении 
и наращивании человеческого капитала, пер-
воочередных инвестиций в здоровье и образо-
вание.

Сейчас, поработав 
на Донбассе в школе, 
съездив туда с мис-

сиями помощи, я поняла – на-
сколько наша партия была 
впереди многих политиче-
ских сил России, – говорит 
Оксана Бухольцева. – Два года 
местные дети не ходят в школу 
и детсады. Они учатся из дома. 
Знаю историю, когда во время обстре-
ла погибла девочка, у окна ожидавшая возвра-
щения с работы родителей. Там ты отчетливо 
понимаешь, насколько люди наших солдат ждали. 
И все говорят об одном – всё это надо было на-
чинать ещё в 2014 году. 

– Какие задачи, связанные с СВО, 
вы сейчас решаете? 

– С различными ведомствами отрабатываю 
вопросы демобилизации отцов-одиночек, многодет-
ных отцов и возврата их из зоны СВО, по выплатам 
бойцам, по госпитализации, по льготам. Бюрократи-
ческая машина, бывает, работает медленно.

Оксана Васильев-
на признаётся, что не 

сразу прониклась идеями 
манифеста, опубликованного 
в 2021 году после объедине-
ния трёх партий – «Справед-
ливой России», «Патриотов» 

и «За правду». Уже тогда в этом 
документе говорилось, что 
«Донбасс – это историче-

ское наше»

О «СЕВЕРАХ»
– Принят мастерплан развития вашего 

родного Северобайкальска в рамках феде-
ральной программы. Он решает все вопросы?

– Замечательно, что он принят. Теперь его 
надо контролировать. Нужд у города ещё мно-
го. В Северобайкальске необходимо построить 
новую школу, детский сад, библиотеку в посёлке 
Заречный, требуется ремонт дорог внутри города 
и благоустройство территории домов пересе-
ленцев. Надо продумать меры привлечения 
в регион учителей и врачей. Также есть вопросы 
по поддержке эвенков, которые проживают в го-
роде и не входят в общины, зарегистрированные 
в районе.

Нужно решить проблему возмещения стои-
мости билета на самолёт женщинам-роженицам 
из северных районов Бурятии, направляемых 
в перинатальный центр Улан-Удэ.

– Кстати, вами инициировано создание 
в Народном Хурале межфракционной группы 
«Север»...

– Да, и будет важно сохранить её в новом 
созыве парламента. Важность этой работы пока-
зало расширенное рабочее совещание уполно-
моченного по правам человека в Республике 
Бурятия по вопросам традиционных промыслов 
эвенков в Северо-Байкальском районе, между-
народная научно-практическая конференция 
«Проблемы и перспективы развития территорий 
традиционного природопользования и традици-
онной хозяйственной деятельности». Уже прово-
дились встречи по вопросу о разработке законо-
проекта об этнологической экспертизе, так как 
назрела необходимость защищать территории 
проживания эвенков и сойотов, их традицион-
ный уклад жизни. Но закон пока так и не принят.

ЛЮДИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Заслуженный педагог и кандидат в депутаты Народного Хура-
ла Республики Бурятия от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ совсем недавно вернулась с передовой. После  
начала СВО она поняла, что не может оставаться в сторо-
не и в сентябре прошлого года добровольно поехала  
на Донбасс учить детей – взамен мобилизованного пре-
подавателя физики и информатики в лицее Донецка.
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В прошлом году республи-
канское отделение бизнес-объ-
единения «Опора России», 
которое возглавляет справед-
ливоросс Владимир Манжуев, 
приобрело оборудование 
для отряда спецназначения 

«Гром» – тепловизоры, 
прицелы и многое дру-

гое – на сумму 900 ты-
сяч рублей. Ещё на 
200 тысяч закупили 
гемостатиков. Тан-
кисты и десантники 
получили от биз-
несмена дизельные 
генераторы. 

В феврале теку-
щего года Владимир 
Манжуев лично 
ездил в Донецк 
и Луганск и пере-
дал воинам полка 
связи из Улан-Удэ 
различное обору-
дование – рации, 
точки доступа, 
электро- и бензо-
инструменты… – на 
800 тысяч рублей. 
Более того, кан-
дидат в депутаты 
Народного Хурала 
Бурятии от Пар-
тии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА 

ПРАВДУ Владимир Манжуев 
бесстрашно, как когда-то его 
отец, добрался до переднего 
края обороны, чтобы с рук на 
руки передать нашим бойцам 
столь необходимые им вещи 
и морально поддержать зем-
ляков.

Примечательно, что Влади-
мир Манжуев к своей рабо-
те по оказанию поддержки 
участникам СВО сумел 
привлечь многих предприни-
мателей.   

Кроме того, по инициативе 
Владимира Манжуева и Гаран-
тийного фонда Республики Бу-
рятия на День предпринимателя 
была проведена акция, с помо-
щью которой удалось собрать 
миллион рублей и приобрести 
на эти деньги внедорожник УАЗ 
и запчасти к нему. 

На призыв социалиста-биз-
несмена присоединиться 
к общему делу – борьбе с не-
офашизмом – откликнулись 
жители всех районов и поселе-
ний Бурятии. Отрадно, что не 
остались в стороне и местные 
власти. Из бюджета республики 
на поддержку наших бойцов 
было направлено уже почти 
три миллиарда рублей.

Владимир Манжуев:

С ФАШИЗМОМ!»

«ДЕДЫ И ПРАДЕДЫ

ГОРДИЛИСЬ БЫ
НАШЕЙ БОРЬБОЙ

Кандидату в депутаты Народного Хурала Бурятии от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Владимиру Манжуеву было 11 лет, когда умер отец – ветеран Великой 
Отечественной войны Фёдор Манжуев. Справедливоросс и бизнесмен уверен: если бы 
отец дожил до наших дней, то отдал бы последнюю рубаху ради победы над восставшей 

из праха фашистской чумой. Поэтому, следуя заветам героя той войны, 
сын развернул активную деятельность по сбору гуманитарной помо-
щи для бойцов СВО.

Бухольцева Оксана Васильевна
Депутат Народного Хурала Республики 
Бурятия V, VI созывов.

Оксана Васильевна родилась 19 ноября 
1970 года. Окончила Бурятский государственный 
педагогический институт. Имеет высшее образование 

по двум специальностям: «физика, информатика и ВТ» 
и «менеджмент организации». В 1993 году начала трудо-
вую деятельность в Северобайкальске. За 26 лет работы 
в школе прошла все ступени: была учителем, организато-
ром, завучем и директором школы.

Награждена Почётной грамотой Министерства об-
разования и науки Республики Бурятия «Лидер обра-
зования Республики Бурятия», Почётными грамотами 

Министерства образования и науки РФ как победитель 
конкурса лучших учителей Российской Федерации. Имеет 
звания «Почётный работник общего образования Россий-
ской Федерации», «Ветеран труда».

Награждена Почётной грамотой Союза женщин 
России за личный вклад в становление и разви-
тие женского движения в Республике Бурятия, 

активную гражданскую позицию и участие в реализации 
государственной политики по защите интересов женщин, 
семьи и детей.

Награждена Почётной грамотой Совета Феде-
рации Федерального Собрания РФ за многолетний 
добросовестный труд, большой вклад в развитие 

парламентаризма в Российской Федерации и совершен-
ствование законодательства Республики Бурятия.

В 2019 году признана победителем в номинации  
«Открытый политик» в Бурятии.

Член Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ, член Комитета Народного Хурала Республики Бурятия 
по бюджету, налогам и финансам.

Отрадно видеть, что общее дело, противостояние укрофашизму, объединило людей, –  
отмечает кандидат в депутаты Народного Хурала Бурятии от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Владимир Манжуев. – Так было во время Великой Отечествен-

ной войны. Пока мой отец и остальные герои били фашистов на передовой, в тылу такие 
труженики, как моя мама Анастасия Афанасьева, совершали свои подвиги. В итоге все вместе 
победили. Также победим мы и сейчас.

Владимир Манжуев:

– В чём специфика проблематики северных территорий? 

– Это борьба за сохранение льгот, которые почему-то время 
от времени имеют обыкновение «теряться». Например, совмест-
но с Сенатором от Бурятии Александром Варфоломеевым мы 
отработали вопрос по возврату северных надбавок воен-
ным Северобайкальска и ускорению принятия поста-
новления РФ, регулирующего льготы для Крайнего 
Севера. С группой депутатов мы выходили с обраще-
нием в Госдуму о газификации Бурятии и установле-
нии специального тарифа на электроэнергию с целью 
стимулирования жителей частного сектора к перехо-
ду на электроотопление.

О ПАНДЕМИИ И ОБНОВЛЕНИИ
– Коронавирусные годы снизили нагрузку на 

депутатов, работы стало меньше или больше?

– Скорее повысили. В период пандемии 
я поднимала вопросы перед главой республи-
ки о выезде людей на дачные участки, о мерах 
по защите детей от жестокого обращения в семьях 
в период самоизоляции, о возврате в северные районы 
излечившихся от коронавирусной инфекции на бортах 
санавиации, а не за свой счёт. Решались проблемы по дет-
скому отдыху в условиях распространения коронавируса.

– В региональном отделении Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Республике Бурятия в последнее 
время произошли перемены. Пришло новое руководство, 
партийный список на предстоящих выборах обновился.

– Да, Региональное отделение обновляется. Это нор-
мально. И нам сейчас очень важно идти на выборы одним 
большим фронтом, идти всем вместе, важны участие каж-
дого и честная работа. Наша фракция в Народном Хурале 
в прошлые его созывы достигала шести депутатов. Полагаю 
такую цель и надо ставить – не меньше, а лучше больше. Нам 
нужна сегодня одна победа на всех (не только на выборах), 
а справедливость, которую наша партия отстаивает, необхо-
дима каждому жителю Бурятии. 

ПАРТИЯ В ЛИЦАХ И ПОСТУПКАХ
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РЕГОТДЕЛЕНИЕ ОНЛАЙН НАША 
ГАЗЕТА

НАШ 
сайт

наш 
вконтакте

наши 
одноклассники

ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО

СИЛА В ПРАВДЕ, А ПРАВДА – ГДЕ СПРАВЕДЛИВОСТЬ!СИЛА В ПРАВДЕ, А ПРАВДА – ГДЕ СПРАВЕДЛИВОСТЬ!
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Аллен.  Осака.  Овощ.  Короб.  Наем.  Шунт.  Елена.  Абу.  Ватт.  Брешь.  Мсье.  Лежак.  По вертикали: Стежка.  Сдача.  Волхв.  Даласи.  Разрыв.  Винсент.  Коми.  Сенат.  Вар.  Секрет.  Альт.  Апломб.  Драм.  Родари.  Извоз.  Атташе.  Итог.  Окунь.  Куш.  Ложбина.  
Елань.  Ося.  Куб.  Потроха.  Апсо.  Ток.  Ден.  Вес.  Айова.  Толь.  Сова.  Будущее.  Темя.  Радда.  Кво.  Радикал.  Сулу.  Титов.  Жко.  Тмин.  Киви.  Раж.  Соус.  Лемох.  Глоба.  Край.  Ваза.  Бук.  
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